



MASAS

Órgano central del partido obrero revolucionario



SUMARIO

No. 2826

12 / 03 / 25

1 **ESTO APESTA**

2 **Comité de Enlace por la Reconstrucción de la Cuarta Internacional**

De: Masas N° 475, marzo 2025 P.O.R. - Argentina

¿MILEI SE CAE?

- 3
- **EL ESTADO EN QUIEBRA. NO HAY DIVISAS PARA GARANTIZAR IMPORTACIÓN DE COMBUSTIBLES**
 - **CÍVICOS Y OTROS SECTORES LE PREGUNTAN AL GOBIERNO ¿DÓNDE ESTÁ LA PLATA? ¿SE LA QUEDÓ LA EMPRESA PRIVADA!**

4 **¿PORQUE EL PROFUNDO MALESTAR POR EL DETERIORO DE LA SITUACION ECONOMICA NO ESTALLA EN UNA CONVULSION SOCIAL GENERAL QUE PONGA EN TELA DE JUICIO EL DESTINO DEL PODER POLITICO?**

5 **"BLOQUE MULTISECTORIAL" EMPRESARIAL ANUNCIA MOVILIZACIONES**

6 **LA TAREA URGENTE ES EL EXPULSAR A LAS TRANSNACIONALES E INDUSTRIALIZAR EL PAÍS, SALIDA QUE SÓLO PUEDE VENIR DEL PROLETARIADO.**

7 **LAS ELECCIONES NO RESUELVEN NADA, NO SON EL CAMINO PARA ACABAR CON LA MISERIA Y EL HAMBRE DE LAS MAYORÍAS**

8 **¿NUEVAMENTE EL PT?**

9 **¿CUÁL DEBERÍA SER EL CRITERIO PARA DEFINIR EL INCREMENTO SALARIAL?**

10 **18 DE MARZO DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER TRABAJADORA**

11 **YPFB ACUERDA CON COOPERATIVISTAS MINEROS VENTA DE COMBUSTIBLE SIN SUBVENCIÓN, MEDIDA QUE SE PROPONE PARA TODO EL SECTOR PRODUCTIVO.**

12 **Comité de Enlace por la Reconstrucción de la Cuarta Internacional**

De: Masas N° 734, P.O.R. - Brasil

TRES AÑOS DE GUERRA EN UCRANIA: TRUMP AVANZA HACIA SU OBJETIVO DE "PAZ"

Sólo la clase obrera ucraniana, rusa y europea puede poner fin a la guerra de dominación y rechazar la paz anexionista y saqueadora impuesta por el imperialismo



Partido Obrero Revolucionario
Sección boliviana del C.E.R.C.I.



No. 2826
12 / 03 / 25
Edición digital

MASAS

PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO

Sección Boliviana del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV. Internacional

ESTO APESTA



Los explotados junto a todas las masas empobrecidas, tenemos que independizarnos de las opciones burguesas, hambreadoras, corruptas, sirvientes del imperialismo.

Las elecciones sólo sirven para encumbrar en el poder a nuestros enemigos de clase, a los que impondrán sus intereses y los de sus amos a costa de nuestra miseria.

No se trata de escoger entre la basura burguesa, se trata de organizarnos para combatir al gobierno que salga, derrocar a la burguesía, expulsarla del poder e instaurar el gobierno obrero-campesino y clases medias empobrecidas.

¡VOTA NULO!

CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO
(1935-2025) 90 Aniversario

De : Masas 475. Marzo 2025, POR-Argentina



Editorial

¿Milei se cae?

El Gobierno aparece acorralado, enredado en sus propias redes, preso de una incapacidad para resolver los principales problemas, desesperado porque no puede contener la creciente fuga de dólares, presionado para devaluar el peso, que sabe que potenciará la inflación. En su desesperación refuerza sus rasgos autoritarios, dictatoriales.

Es en ese cuadro que se produce la estafa \$Libra de Milei, que sacude al Gobierno con amplia trascendencia internacional. Justo cuando está ejerciendo la máxima presión para que el FMI le preste 10.000/15.000 millones de dólares para poder sostener la cotización artificial del dólar, cuestión que consideran fundamental para poder mantener un índice de inflación bajo.

El FMI estaría exigiendo “liberar el cepo” antes de realizar cualquier préstamo y devaluar. Ya conoce lo que ocurrió con Macri-Caputo en 2018, cuando el enorme préstamo ilegal que hizo a la Argentina fue fugado por puñado de especuladores que hicieron una gran diferencia con la bicicleta financiera.

El Gobierno anuncia todos los días que ya hay un acuerdo que se está por firmar para tratar de tranquilizar a los especuladores asegurándoles que habrá dólares pero la realidad es que aún no está definido. El último día de febrero hubo una salida extraordinaria de dólares debido a los pagos de los importadores y los consumos de los turistas en el exterior. El dólar artificialmente barato inunda de mercaderías de todo el mundo que se pagan con dólares que no alcanzan.

El Gobierno debe enfrentar vencimientos de deuda significativos este año y no tiene los recursos, porque las reservas del Banco Central siguen siendo negativas, porque tiene que intervenir en los mercados para que no se dispare la cotización del dólar.

El riesgo de default está latente. El Gobierno quería mostrar que hacía los deberes con un ajuste más fuerte que el que exigía el FMI y así logró que los bonos se revalorizaran y cayera el “riesgo país” hasta los 448 puntos como informó JP Morgan el 7 de enero pasado. Pero ahora volvió a subir a 780 puntos por los indicadores negativos de la economía: En febrero el Banco Central vendió un promedio de 80 millones de dólares por día, para controlar la cotización de los dólares paralelos; porque el precio de las acciones cayó 17% en dólares en un mes; porque los exportadores no liquidan lo que esperaban; etc.

¿Por qué tiene importancia el “riesgo país”? Porque el Gobierno esperaba que siguiera bajando para poder refinanciar la deuda que vence este año, volviendo al mercado internacional de crédito. Ese indicador define qué tasa de interés debe aplicarse para los préstamos a la Argentina. El indicador para Brasil es un poco más de 200 puntos

y en Chile 120. La desesperación del Gobierno también apareció utilizando recursos del ANSES para comprar acciones y sostener su valor.

El Gobierno está obligado a sostener su mentira diciendo que ya hay una reactivación, que la pobreza bajó, que tiene superávits, etc. Los únicos rubros que crecieron son la explotación de hidrocarburos, la minería, la pesca y la agricultura (por la comparación con el año anterior de gran sequía). Todos los demás cayeron abruptamente.

La pobreza no deja de crecer como lo demuestra el hecho de que cada vez menos trabajadores tienen ingresos que superen la canasta familiar y por la caída del consumo incluso comparando con el mes de enero de 2024 que ya fue un mes de bajo consumo. Si hubiera mejorado la capacidad de consumo de la población, si se hubiera reducido la pobreza, se reflejaría inmediatamente en un mayor consumo. La fuerte caída del consumo de carne, leche, mate y pan es la demostración de la catástrofe social que vivimos y que se agrava.

Y será peor todavía porque para sostener el superávit fiscal deberá seguir haciendo ajustes violentos contra las condiciones de vida de las masas. Buscará seguir reduciendo el gasto previsional, los tratamientos médicos, achicando los presupuestos de salud y educación.

El Gobierno no tiene cómo salir de estas contradicciones. Aunque Trump le dé una mano y facilite el préstamo del FMI, las condiciones que le puede imponer pueden ser un desastre para Milei quemando la única bandera que le queda. Y si no le pusiera condiciones, lo que es improbable, también porque esas divisas serán fugadas y nos quedará mayor deuda. El gobierno lanzó otra vez la estúpida mentira de que no sería mayor deuda porque reemplazaría deuda del Tesoro con el Banco Central como si fuera lo mismo deberle al Banco Central que deberle en dólares al FMI.

El Gobierno puede caer, es posible. Pero no alentamos ninguna ilusión en que se caiga solo, ya que hay poderosos intereses detrás suyo. Alertamos que cualquier reemplazo burgués puede ser igual o peor, porque ningún sector se atreve siquiera a cuestionar el programa del FMI. Son todos miserables, son todos cobardes, son todos entregadores.

Lo que debemos discutir es cómo hacemos para terminar con este gobierno y con todas las corporaciones que los sostienen, con nuestros propios métodos, con la huelga, las movilizaciones, los cortes, luchando por nuestros intereses más inmediatos, por el salario y la jubilación, por empleo genuino, resistiendo los despidos, por un plan de obras públicas, por la defensa de lo que queda de la industria imponiendo el proteccionismo, estatizando el

EL ESTADO EN QUIEBRA. NO HAY DIVISAS PARA GARANTIZAR IMPORTACIÓN DE COMBUSTIBLES

Los neoliberales que hoy quieren levantar cabeza, se hacen los desentendidos de la “capitalización” que entregó la explotación del gas a empresas transnacionales que se dedicaron al jugoso negocio de la exportación al Brasil y Argentina incumpliendo compromisos de exploración de nuevas reservas. Con la falsa nacionalización masista, estas transnacionales continuaron teniendo el control de la producción y del negocio de su exportación, hasta agotarlo.

La gravísima crisis energética a la que hemos llegado es de entera responsabilidad de los gobiernos burgueses. Los neoliberales vendepatrias y los masistas reformistas, respetuosos de la propiedad privada burguesa y la explotación imperialista de nuestros recursos naturales.

Dice el gobierno que no hay divisas. ¡FALSO, SI HAY DIVISAS!, ¡ESTÁN EN MANOS DE PRIVADOS!: Los cooperativistas mineros del oro asociados a empresarios extranjeros chinos, brasileros, colombianos que pagan impuestos irrisorios (2,5%), los agroindustriales del oriente que guardan sus divisas, producto de sus exportaciones, en el exterior y pagan miserias por la tierra bajo el Régimen Agropecuario Unificado (RAU).

Rechacemos el gasolinazo autorizado a los cooperativistas y a los agroindustriales para la importación de diesel no subvencionado, costo que será derivado al consumidor final provocando mayor inflación, descargando así la crisis sobre la población.

La imprescindible respuesta revolucionaria a la crisis:

¡ESTATIZACIÓN DE LA EXPLOTACIÓN DEL ORO!

¡ESTATIZACIÓN DE LOS LATIFUNDIOS DEL ORIENTE!

¡NACIONALIZACIÓN DE TODA LA MINERÍA!

¡MONOPOLIO DEL COMERCIO EXTERIOR!

El gobierno proburgués no lo hará; sólo será posible con la movilización de los oprimidos bajo la perspectiva de acabar con el régimen burgués agotado e instaurar el gobierno obrero-campesino-clases medias empobrecidas.

Desde Santa Cruz

CÍVICOS Y OTROS SECTORES LE PREGUNTAN AL GOBIERNO ¿DÓNDE ESTÁ LA PLATA?

¡SE LA QUEDÓ LA EMPRESA PRIVADA!

Ante el virtual colapso de la importación de carburantes que el gobierno abiertamente reconoce señalando que no hay los dólares para cumplir con los requerimientos del mercado, los cívicos, transportistas y otros sectores preguntan "¿dónde está la plata?".

El economista del oficialismo, Martín Moreira, indica que de los millones de dólares que debían ingresar al país producto de las exportaciones sólo el 35% lo ha hecho y ha sido vía YPF por las exportaciones de gas. También explica lo siguiente:

"No obstante, este gremio empresarial, representado por Cainco, parece ignorar su problema estructural: los déficits recurrentes en exportaciones. Por ejemplo, entre 2015 y 2019, este déficit ascendió a 9.000 millones de dólares, monto que fue cubierto por el gobierno. Esta situación demuestra que nunca ingresaron al Sistema

Financiero Boliviano el 100% de las divisas generadas, sino que muchas de ellas fueron desviadas.

Además, el CEDEIM, una ley diseñada a la medida del sector, permite ingresar únicamente el 70% de los dólares comerciales al Sistema Financiero. Lamentablemente, para los bolivianos, sólo una empresa cumplió con el país, depositando 75 millones de dólares.

La pregunta clave es: ¿qué ocurrió con los dólares generados por las exportaciones de 2021, 2022 y 2023? La respuesta es clara: sectores como los exportadores son en gran medida responsables de la escasez de dólares comerciales en el país."

O sea, el masismo sabe que los dólares han fugado del país, pero se hace el opa y no procede a su recuperación vía estatización de los grandes negocios que siguen haciendo este tipo de estafa.

¿PORQUE EL PROFUNDO MALESTAR POR EL DETERIORO DE LA SITUACION ECONOMICA NO ESTALLA EN UNA CONVULSION SOCIAL GENERAL QUE PONGA EN TELA DE JUICIO EL DESTINO DEL PODER POLITICO?

En otras coyunturas históricas, sin ir muy lejos el 2019 o el 2003, las masas ganaron las calles para expulsar al mal gobierno y el deterioro de la situación económica no había llagado tan lejos como hoy en día. ¿Qué factores actuaron para marcar la diferencia?

El más importante es sin duda el que se incorporó desde abajo la esperanza de mejores días ligada a una respuesta política por la nacionalización del Gas el 2003 y por el respeto al voto y los derechos democráticos el 2019. En el primer caso, la COB, actuó como catalizador del malestar social y apuntaló el desarrollo de la respuesta que las masas adoptaron. El 2019 ese papel lo jugaron los Comités Cívicos, al interior de los cuales se desarrolló una disputa entre la orientación proletaria y antimperialistas expresada desde el Boque Cívico del Sur y la orientación derechista encarnada por el Comité Cívico de Santa Cruz.

En la presente coyuntura, la respuesta desde el punto de vista de los intereses nacionales, obreros y populares es débil o, en la mayoría de los sectores, está ausente. Allá donde es adoptada no rebasa el carácter de pronunciamiento local. Pero, como la experiencia enseña, cuando las condiciones son propicias, independientemente del tamaño del partido, una consigna corre como reguero de pólvora y hace cuerpo en las masas adquiriendo fuerza material capaz de modificar el escenario político y el equilibrio de poder. Es el momento en que las masas irrumpen para cambiar el curso de la historia.

En la presente coyuntura aparece un obstáculo, que cobra volumen como emergencia de la ausencia del proletariado como actor político independiente enarbolando su propia estrategia, y es que las viejas y fracasadas predicas derechista del neoliberalismo ahora llamado “libertario” encuentran eco en amplios sectores de la pequeña burguesía. Los pequeño-proprietarios, desesperados por la crisis, son arrastrados por los cantos de sirena del gran capital que los seduce haciéndoles creer que la solución exige “sacrificio” y trabajo que a la larga rendirá frutos de un enriquecimiento general en el “paraíso del libre mercado”. Todo eso a contrapelo de la historia del capitalismo que es la historia de cómo el gran capital crece y se alimenta de los pequeños propietarios y de la explotación del trabajo asalariado, hoy sistemáticamente precarizado para revertir la caída en la tasa media de ganancia. La ausencia del proletariado enarbolando su respuesta política favorece esta oscilación de la pequeña burguesía hacia posiciones reaccionarias.

Pero, en Bolivia, a diferencia de la Argentina, las masas han vivido y sufrido en carne propia lo que significa la aplicación de las medidas neoliberales, que vendieron el país en malbarato

al capital financiero imperialista, que saqueó el país, se adjudicó las empresas públicas a precio de gallina muerta y precipitó mayor desocupación, hambre, miseria, bajos salarios, destrucción de la educación fiscal y la salud pública, etc. Todas esas heridas aún están frescas en la experiencia de las masas bolivianas y se expresan en el hecho de que ninguno de los candidatos de la vieja derecha logra ser el gran aglutinador del malestar social. Los viejos y decrépitos políticos de la derecha tradicional son vistos como hambreadores, vendepatrias y enemigos del pueblo. Los MASistas, acertadamente caracterizados como la nueva derecha, no marcan diferencia significativa alguna y pesa sobre ellos todo el descrédito del fracaso del mal llamado “proceso de cambio” y el consiguiente agotamiento político tanto del ala arcista como del ala evista, ambos tan pro burgueses y vende-patrias como la vieja derecha.

Es ilustrativo lo ocurrido en torno a la reciente movilización vecinal contra el alza de los pasajes del autotransporte, una movilización espontánea impuesta desde abajo pero que no alcanza a generalizarse. Las masas pugnan por encontrar un canal de expresión al malestar, pero no alcanzan a superar el obstáculo de los dirigentes burocratizados que terminan vendiendo la lucha a cambio de chauchas

Todo este cuadro permite una conclusión: estamos ante las manifestaciones de la inmadurez de las condiciones subjetivas que obstaculizan la generalización de la lucha. Inmadurez de las condiciones subjetivas, entendidas en su sentido amplio, es decir, como expresión de un determinado estado de ánimo del proletariado y las masas que no les permite superar los obstáculos de la burocracia sindical vendida a la patronal y al gobierno, para levantar en alto las consignas de la política revolucionaria que apuntan a impedir que la crisis la paguen las masas con mayores cuotas de miseria y hambre y proyectarlas hacia la conquista del poder: Nacionalización del oro y los recursos minerales en manos del capital financiero imperialista, monopolio del comercio exterior para que haya dólares, reversión de la tierras y nacionalización del agro negocio, etc.

Pero, la evolución de las condiciones dictadas por la agudización de la crisis capitalista estructural, a la que se sumarán las medidas antiobreras y antinacionales del futuro gobierno, no importa quien sea, llevarán a las masas a agotar su experiencia y acelerar lo que ya se ve desde ahora y es el retorno del proletariado y las masas oprimidas hacia al eje revolucionario que marca la tradición política de las luchas sociales en Bolivia. El partido está ante la urgencia de ajustar sus cuadros para ponerse a la altura de lo que exige la situación política.

“BLOQUE MULTISECTORIAL” EMPRESARIAL ANUNCIA MOVILIZACIONES

El séptimo ampliado multisectorial de empresarios productores agrícolas y ganaderos, transportistas, comerciantes, Comités Cívicos, y otros, realizado en Trinidad, resolvió iniciar medidas de protesta contra del Gobierno desde el próximo 18 de marzo.

Estos sectores exigen al Gobierno la derogación de la disposición adicional séptima de la Ley 1613 del Presupuesto General del Estado (PGE) 2025, que dispone la “confiscación y/o decomiso de productos” en caso de hallarse especulación y agio. También exigen “dar solución inmediata” al desabastecimiento de diésel y gasolina, solucionar la falta de dólares y la liberación total de las exportaciones, “en particular, de la carne de res y soya”.

Objetivos que, a todas luces, priorizan los intereses económicos fundamentalmente de los grandes latifundistas del oriente. Da preeminencia a los intereses del transporte pesado que busca el “levantamiento de la subvención de los carburantes para no perjudicarse” descargando esta futura subida a los fletes, que será pagado por el pueblo. Movilización que defiende los intereses de los grandes comerciantes contrabandistas vendiendo su mercadería a los comerciantes minoristas con precios elevados. También han anunciado que se plegarán a la movilización los Comités Cívicos capitaneados por el cruceño, reducto de los logieros terratenientes ultraderechistas y fascistas. En definitiva, este movimiento de grandes propietarios, persiguen poner la economía y al mismo gobierno, a merced de sus intereses capitalistas de lucro, de ganancias extraordinarias a costa del hambre del pueblo boliviano, que sufre todos los días por los elevadísimos precios de los componentes de la “canasta familiar”. Además de perseguir fines políticos electorales conspirativos para debilitar la imagen de Arce Catacora y fortalecer las candidaturas de la derecha tradicional que hoy en día están en carrera para ganar las elecciones generales de agosto del 2025.

Sin lugar a dudas, este “bloque” es un frente de las clases propietarias del país, que, bajo sus banderas y reivindicaciones, busca arrastrar al conjunto de los sectores populares y de bajos

ingresos, a una protesta nacional y pretendidamente multitudinaria contra el gobierno masista. La burguesía boliviana trata de montarse en el gran descontento de las amplias mayorías de las ciudades y del campo que sufren las consecuencias de la crisis económica provocada por estos 19 años de políticas masistas y de 20 años de políticas neoliberales de los ochentas y noventas.

Gobiernos burgueses y proburgueses, que entregaron lo más importante de la economía nacional a manos de las transnacionales, latifundistas y ganaderos orientales, avezados cooperativistas y empresarios cooperativistas del oro, y de la banca privada con mayoría accionaria extranjera. Este bloque de empresarios más sus partidos políticos de la derecha tradicional y sus “intelectuales” opinadores públicos, abogan y propalan a los cuatro puntos cardinales del país, la respuesta burguesa a la crisis económica, que significa medidas de reducción de déficit fiscal, como el levantamiento de la subvención a los carburantes, despidos masivos, privatización de empresas estatales y eliminación de bonos, lo que significará un golpe brutal contra la economía de los trabajadores y las grandes mayorías empobrecidas del país.

Corresponde no solamente no dejarse arrastrar por estas convocatorias, sino combatirlas. No pueden prosperar y avanzar estas medidas y propuestas de los gamonales y de patronos de este país. La clase obrera y el movimiento popular de la nación oprimida, históricamente han conformado un frente de las clases explotadas y desposeídas a la cabeza del proletariado revolucionario, para enfrentar las diferentes y conflictivas coyunturas económicas y políticas que atravesó el país. Esta es la Central Obrera Boliviana (COB), que en los momentos de ascenso de masas, aglutinaba y centralizaba la lucha del pueblo para enfrentar a los gobiernos de la clase dominante y al imperialismo. Ahora la COB y las demás organizaciones obreras, en manos de una burocracia sindical, están controladas servilmente por el gobierno que las ha desnaturalizado y castrado su carácter revolucionario y contestatario.

CORRESPONDE DE INMEDIATO RECUPERAR LA COB PARA LOS TRABAJADORES PARA ENFRENTAR AL MASISMO REFORMISTA PROBURGUES Y CUALQUIER PARTIDO DERECHISTA QUE LLEGUE AL PODER PRODUCTO DE LAS ELECCIONES GENERALES.

LA SALIDA BURGUESA A LA CRISIS ES POR EL DESASTRE

La respuesta de los economistas neoliberales es la salida por el desastre, puesto que el levantamiento de la subvención a los hidrocarburos terminará destrozando la economía de las grandes mayorías, y la privatización de todas las empresas públicas productivas terminará entregando toda nuestra economía a manos privadas extranjeras profundizando el saqueo. Los planteamientos liberales, en los países de economía de capitalismo atrasado son definitivamente inviables porque no promueve el desarrollo sino más bien un mayor sometimiento a los intereses del capitalismo monopolista. Son sinónimo de entreguismo a ultranza, remachando la condición de semicolonía y patrio trasero del imperialismo como fuente de materias primas y mano de obra barata.

El programa “liberal” propugnado por todos los partidos burgueses incluido el MAS, es en esencia un programa antinacional, antiobrero y antipopular que busca descargar todo el peso de la crisis sobre los explotados para favorecer el mayor enriquecimiento de los sectores económicos más fuertes de la clase dominante y de las transnacionales imperialistas. Esta orientación de la política económica burguesa, que es

mundial, se alimenta del fracaso del programa reformista de los mal llamados “socialistas del siglo XXI”, se potencia en la ausencia o debilidad de la respuesta revolucionaria proletaria en el seno de las masas.

Los partidos burgueses derechistas y los oficialistas (Evistas y Arcistas) se esfuerzan por disfrazar sus posiciones “liberales”, antinacionales y antiobreras, temerosos frente al certero instinto de las masas que tienen aún fresca la experiencia de los gobiernos “neoliberales” del pasado, que trajeron más hambre y miseria para la mayoría nacional, lo que les lleva a sospechar de todo lo que dicen, prometen y hacen los “políticos” burgueses.

Cualquiera que sea el gobierno que salga de las próximas elecciones nacionales (2025), se verá obligado aplicar medidas de ajuste económico para descargar el peso de la crisis sobre los explotados en beneficio del gran capital, en este terreno las diferencias entre los partidos de “oposición” y los “oficialistas” son de matiz, ninguno plantea un programa que sea expresión de los intereses nacionales, obreros y populares.

LA TAREA URGENTE ES EL EXPULSAR A LAS TRANSNACIONALES E INDUSTRIALIZAR EL PAÍS, SALIDA QUE SÓLO PUEDE VENIR DEL PROLETARIADO.

Frente al fracaso histórico de la burguesía nativa (pasando por los partidos gamonales, liberales, nacionalistas civiles y militares, y ahora los movimientos reformistas proburgueses), corresponde al proletariado dar una respuesta revolucionaria para liberar a la nación oprimida de los intereses de la metrópoli y abrir el camino a la verdadera industrialización y desarrollo integral de nuestro aparato productivo. Tarea pendiente que sólo puede ser consumada bajo la política revolucionaria y los métodos de la clase obrera.

El neoliberalismo y el indigenismo proburgués resultaron otro fracaso capitalista. La salida obrera y revolucionaria a la crisis económica pasa por atacar el atraso precapitalista y nuestra histórica condición de semicolonía del capital financiero, recuperando el excedente económico generado en nuestra economía, expulsando a las transnacionales

del país sin indemnización alguna, nacionalizando la extracción del oro y toda la actividad minera de occidente, estatizando las grandes propiedades agrícolas del oriente, nacionalizando la banca y aplicando un severo monopolio estatal del comercio exterior.

El nefasto papel que cumple la burocracia sindical al maniar a las masas tras las políticas proburguesas del gobierno de Arce, estrangula y retrasa el desarrollo de una política proletaria independiente de los partidos burgueses (incluido el MAS) y de la patronal, que pueda convertirse en el aglutinador del desbordante malestar social y proyectar el mismo hacia una salida revolucionaria a la crisis política. Este vacío de dirección potencia, particularmente en la clase media desesperada, las tendencias derechistas y ultraderechistas disfrazadas de “libertarias”.

Hacia el 33 Congreso de la Federación de Mineros, de Proyecto de Tesis.

LAS ELECCIONES NO RESUELVEN NADA NO SON EL CAMINO PARA ACABAR CON LA MISERIA Y EL HAMBRE DE LAS MAYORÍAS ¡VOTAR NULO O BLANCO Y PREPERARNOS PARA LA LUCHA REVOLUCIONARIA!

El 2025 ingresa de lleno a la contienda electoral con su bombardeo de promesas demagógicas buscando embaucar a los votantes. ¿Cuál será la actitud de las grandes mayorías empobrecidas del país, fuertemente golpeadas por la crisis económica que se agrava cada día soportando la escalada de precios de los artículos de primera necesidad, la pérdida de ingresos y de puestos de trabajo, frente a este circo? Un ambiente de desesperanza e incredulidad en el futuro flota en el ambiente. Nadie, excepto los ricos, espera nada bueno de las candidaturas que se presentan en el escenario. Ninguno de ellos podrá resolver la aguda crisis de la economía nacional.

Por un lado, la derecha tradicional k´ara encorbatada (Mesa, Tuto, Doria, Camacho, etc.) incluido Manfred Reyes, son la representación cabal de la incapacidad, corrupción y extremo entreguismo al imperialismo en las décadas que les tocó gobernar (ochentas, noventas e inicios de los 2000). En la vereda del frente, el reformismo proburgués masista, los falsos socialistas en agonía mortal. Con un Arce Catacora caído en desgracia por haber perdido la credibilidad ante el pueblo que lo ve como un incapaz de contener la crisis. la inflación persistente, la crisis de la provisión normal de carburantes, la recesión económica y con un Evo Morales, cuya imagen de representante del “pueblo” y las naciones originarias oprimidas se ha hundido, repudiado por su desmedida ambición de poder y la corrupción que ha llegado al tuétano del Movimiento al Socialismo.

La crisis actual no es coyuntural, es producto de la incapacidad histórica de la clase dominante; esa burguesía entreguista de nuestros recursos (minería, agroindustria, banca, etc.) a manos de los grandes capitalistas extranjeros y nacionales asociados a éstos. Tanto el nacionalismo que desvirtuó la revolución de 1952, como las dictaduras fascistas, como del neoliberalismo que “capitalizo” las empresas estratégicas del país a precio de gallina muerta (1985 al 2003) hasta del ciclo del masismo impostor (2005 al 2024) que despilfarró la bonanza coyuntural del gas y continuó el carácter extractivista y rentista protransnacional de la economía.

Los privados que hoy controlan el monopolio de los dólares que se exportan. Dueños de los minerales (oro, zinc, plomo, plata, etc.), dueños de las grandes extensiones de tierra que les permite tener el control de la producción de la soya, el arroz, el azúcar, la carne y otros alimentos, especulando y generando ganancias fabulosas a costa del hambre del pueblo; dueños de los grandes capitales bancarios que exprimen y se apropian del trabajo ajeno de millones de comerciantes y microempresarios.

Tanto derechistas como masistas proburgueses en un futuro gobierno, no sólo que mantendrán esta hegemonía privada en la economía, sino que la profundizarán al máximo. Las elecciones generales del 2025 no serán el medio por el cual se “recupere” la economía en beneficio de los las grandes mayorías empobrecidas. Cualquier candidato que resulte ganador terminará aplicando un paquete de medidas de ajuste antipopulares, privilegiando los intereses privados de empresarios, y descargando, todo el peso de la crisis sobre las espaldas del pueblo trabajador pobre y hambriento.

Debemos combatir el prejuicio de votar por el “mal menor”. El gobierno que salga será un gobierno débil que tendrá que enfrentar desde el inicio la resistencia movilizadora de los trabajadores a la aplicación de sus políticas antipopulares, neoliberales que de seguro implementará.

La clase obrera y el conjunto de la nación oprimida no pueden ser arrastrados a esta contienda interburguesa. La sucesión de un gobierno burgués por otro en el poder, agravará la situación económica de los trabajadores y de las mayorías, profundizando el saqueo y la presencia imperialista a través de sus transnacionales. Lo importante es mantener las banderas clasistas bien levantadas de independencia política y sindical frente al circo electoral que se viene.

SÓLO LA LUCHA UNITARIA DE LA NACIÓN OPRIMIDA UTILIZANDO LOS MÉTODOS DE LUCHA DE LOS EXPLOTADOS BASADOS EN LA ACCIÓN DIRECTA DE MASAS, LOGRará ENFRENTAR HASTA DERROTAR LAS POLÍTICAS NEOLIBERALES Y HAMBREADORAS DEL GOBIERNO QUE SALGA DEL PROCESO ELECTORAL DE OCTUBRE DEL 2025.

¿NUEVAMENTE EL PT?

Hemos tomado conocimiento de la “Cara abierta de propuesta de unidad a organizaciones por una Alternativa Política del Pueblo Trabajador”, emitida por el “Partido de los Trabajadores” (PT)

Ahora, como en el 2013, rechazamos hacer parte de este nuevo intento electorero del autodenominado Partido de los Trabajadores. Recordamos que la fundación del PT fue obra de la burocracia sindical de la COB en su congreso de 8 de marzo de 2013, como una forma de chantaje al MAS para que se los incorpore en las elecciones. Conseguido su propósito, dejaron colgado al pretendido Partido de los Trabajadores.

Tal parece que quienes pretenden resucitarlo no han podido superar el democratismo burgués electorero con el que nacieron. Esto a pesar de ya más de 40 años de una farsa de “democracia” burguesa, inviable en las condiciones de atraso y miseria generalizada del país.

Volvemos a señalarles que como enseña el marxismo, “Los trabajadores sabemos por propia experiencia, regada con sangre obrera, en décadas de lucha contra toda clase de gobiernos burgueses y pequeño-burgueses, las elecciones sólo son el instrumento de la dictadura de la clase dominante para constituir gobierno e imponer sus intereses sobre los de las mayorías explotadas y oprimidas. El Estado es un instrumento de defensa de los intereses económicos de la clase dominante, en nuestro caso de la burguesía incapaz y vende-patria que sobrevive bajo la protección y al servicio del imperialismo.

“En nuestra larga y rica historia de lucha, el proletariado boliviano, particularmente el minero, junto a su partido, el POR, hemos señalado (Tesis de Pulacayo, Tesis Socialista del IV Congreso de la COB, etc.) que el único camino posible para que Bolivia supere las condiciones de atraso en la que se encuentra, consecuencia de que la economía mundial (controlada por los países imperialistas) de la que somos parte, nos impone el papel de simples productores de materias primas para el mercado mundial (minerales, gas, soya), es la vía de la revolución protagonizada por el conjunto de todos los explotados bajo la dirección política del proletariado para instaurar una sociedad nueva en la que la

propiedad de los grandes medios de producción sea social (socialismo) y no privada (capitalismo). Esto implica la necesaria expulsión de las transnacionales del país y estatización de la propiedad burguesa (industrias, banca, gran comercio, etc.) por el gobierno obrero-campesino.

“Es claro que una revolución (significa destrucción de la actual sociedad burguesa y nacimiento de una sociedad distinta, la socialista) no puede darse por la vía legal, es decir, por la vía de lecciones, el Parlamento, la reforma constitucional, el ministerialismo, en fin, la colaboración con los gobiernos de nuestros explotadores, como enseña la historia y, si no, recordemos la experiencia de Allende en Chile. La revolución sólo puede darse por la vía insurreccional.

“Ahora bien, es necesaria la constitución de un frente político-sindical de unidad de todos los explotados pero bajo la dirección de los obreros (el Frente Revolucionario Antiimperialista), es decir, bajo la estrategia del programa revolucionario. Las clases medias empobrecidas de las ciudades y la masa campesina son la fuerza material de la revolución, son la mayoría y sin su concurso no será posible la revolución; pero la clase obrera – minoritaria por el poco desarrollo industrial del país – es la dirección revolucionaria. Es la única clase que no es propietaria de medios de producción y por tanto la única que puede ser consecuentemente socialista, revolucionaria.”

Como siempre, ustedes, “izquierdistas” pequeño-burgueses aventureros pretenden acabar de alejar a la clase obrera, actualmente maniatada por la burocracia sindical vendida a los gobiernos del MAS, de su tradición de lucha revolucionaria y engancharla al colaboracionismo “democrático” con la creación de su “Alternativa Política del Pueblo Trabajador”, una bolsa de gatos sin rigor programático revolucionario con fines puramente electoreros.

Para evitar la incorporación de la vanguardia proletaria en las movilizaciones sociales es que la burocracia sindical y los “izquierdistas” malentretidos quieren embridarnos al aparato estatal burgués, es la forma de garantizar que la lucha social no adquiera un contenido revolucionario y aislarla del resto de los explotados.

¿CUÁL DEBERÍA SER EL CRITERIO PARA DEFINIR EL INCREMENTO SALARIAL?

En la próxima semana, la Central Obrera Boliviana convocará a un ampliado nacional para definir el monto de incremento que se planteará al gobierno y discutirse en las mesas de negociaciones. Ya se hicieron públicas las diferentes propuestas de sectores laborales desde las diferentes regiones del país al respecto. Algunas centrales obreras departamentales proponiendo el 10% de incremento, y otras, como la COD paceña y la Federación de Fabriles de La Paz, hasta un 20%. Todos fundamentando su posición en base al cálculo del nivel de inflación del año pasado para la reposición de la capacidad adquisitiva del salario.

Por muchos años se utilizó este razonamiento para definir el incremento salarial, pero en los hechos siempre el incremento salarial fue substancialmente inferior al aumento del índice de precios al consumidor que efectivamente se da en la realidad, las cifras oficiales del INE siempre han subvaluado ésta. El resultado final a lo largo de los años: la pérdida constante de la capacidad adquisitiva de los salarios. Si en este año, también se busca sólo la reposición de la capacidad adquisitiva del salario, entonces el incremento debería estar entre el 30% y 40%, que son los porcentajes que efectivamente se incrementaron los precios de los productos básicos de la canasta familiar en la gestión 2024. Pero el problema no va por ahí. Aunque se repusiera la capacidad adquisitiva del salario con referencia al año anterior, igual los niveles salariales se mantendrían bajos, puesto que el Salario Mínimo Nacional de 2.500 bs. y el salario promedio nacional que no supera los 3.800 bs., no cubren para nada las necesidades de los trabajadores. De lo que se trata es de ir al problema de fondo, ¿qué debe plantear y hacer el movimiento obrero y popular para subir los salarios al nivel de que este nuevo monto permita resguardar la integridad física de los trabajadores y la calidad en condiciones normales de sus familias?

Los empresarios, estando en bonanza o en crisis económica, siempre se opondrán a cualquier incremento salarial por miserable que sea este. Siempre buscarán incrementar sus ganancias a costa de congelar los salarios de sus obreros. Por lo que una vez más, argumentarán supuestos “estados de quiebra” para mantener sin incrementos los niveles salariales.

Estamos en medio de una lucha económica con los dueños de las empresas y el Estado burgués.

El criterio que debe primar para los trabajadores para justificar el incremento salarial debe partir de que, *“tenemos que luchar por que la fuerza de trabajo se venda por su valor, el costo de la canasta familiar; solamente así lograremos que su reproducción se haga en condiciones normales y evitaremos la destrucción física del obrero y de su familia por la acción de la miseria. En otras palabras, el salario debe permitir que la familia obrera adquiera la cantidad suficiente de alimentos, de ropa, para alimentarse y vestirse, para tener lo suficiente para cubrir los gastos de transporte, educación, aseo, distracciones, etc. El salario destinado a adquirir todo lo necesario para la normal reproducción de la fuerza de trabajo se llama salario mínimo vital, lo menos que debe ganarse para evitar la destrucción física del trabajador, para llevar una vida en condiciones humanas. En nuestros sindicatos a este salario también se lo llama **conforme a la canasta familiar**. Para luchar de manera consecuente por el logro de este salario, que en realidad es de mantenimiento, de preservación de la integridad física del obrero y de su familia, hay que desechar la concepción que sobre el salario tienen los empleadores y el gobierno, que tan tercamente se empeñan en calcular el monto de las remuneraciones conforme a sus posibilidades económicas. Hay que responder a los defensores del capitalismo que los obreros precisan un determinado monto de dinero para poder seguir trabajando en condiciones normales, al margen de cualquier otra consideración...”* (G. Lora. El Salario Mínimo Vital y Escala Móvil, 1993).

Sabemos de antemano que, si los trabajadores no hacemos nada, el gobierno arcista proburgués, como lo hizo también el evismo en años anteriores, más los dirigentes burocratizados de la COB (Huarachi y demás secuaces), terminarán besando la mano de sus amos empresarios, aceptándoles un ridículo porcentaje de incremento salarial para este año. Por lo que, desde abajo se debe imponer a la burocracia, iniciar la lucha nacional por el SALARIO MINIMO VITAL IGUAL A LA CANASTA FAMILIAR CON ESCALA MOVIL.

18 DE MARZO DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER TRABAJADORA

”Quien es feminista y no es de izquierdas, carece de estrategia. Quien es de izquierdas y no es feminista, carece de profundidad” (Rosa Luxemburgo)

La lucha de las mujeres por la defensa de sus derechos se enmarca en una sociedad dividida en clases sociales, donde el obstáculo mayor es la propiedad privada sobre los medios de producción y al igual que los obreros (hombres) en su búsqueda por mejores condiciones de vida, se enfrentan al capital que oprime y sobreexplota.

Las mujeres son incorporadas al mercado laboral sin liberarlas de las actividades en el hogar que la obligan a trabajar en una doble jornada sin remuneración y sin reconocimiento, ya que las tareas del hogar son consideradas una condición natural propia de género femenino, y finalmente, la imposibilidad que un salario que se recibe cubra las necesidades de subsistencia, se obligan a trabajar en actividades comerciales, informales e independientes lo que constituye una tercera jornada de trabajo.

Las mujeres también luchan por la equidad de condiciones: por el derecho de decidir sobre su propio cuerpo que es la liberación contra el sentido de propiedad que se tiene sobre ellas, es decir, contra el patriarcado y todas sus formas de sojuzgar a la mujer cosificada y asumida como propiedad privada.

“Quien es feminista y no es de izquierdas, carece de estrategia. Quien es de izquierdas y no es feminista, carece de profundidad” señalaba Rosa Luxemburgo con total claridad, frente a los que se hacen llamar de izquierdas o marxistas pero cuestionan la lucha de las mujeres como

necesidad histórica por su liberación o la colocan en un segundo y hasta tercer plano, pero también la crítica es para quienes reducen la lucha a sólo consignas de igualdad y unidad de las mujeres identificando que el enemigo principal es el hombre y no la forma de la propiedad social y el capitalismo.

La lucha sólo feminista, exige igualdad en los curules parlamentarios, celebra la presencia de mujeres presidentas (como si sólo su presencia cambiaría la forma de explotación de todo un sistema) busca mayor presencia de concejalas, ministras, etc. Sin que esta presencia signifique cambios reales, o se limita en la aprobación de leyes que pueden estar muy bien enunciadas pero que no terminan con los feminicidios, violaciones, infanticidios, violencia doméstica y otras formas del sistema patriarcal.

El camino por la verdadera liberación de la mujer, pasa necesariamente por realizar luchas organizadas y conjuntas entre trabajadores, mujeres y hombres, seguir el ejemplo de las textileras que se organizaron para hacer frente a la brutal explotación y de las obreras movilizadas junto a los metalúrgicos rusos por ¡pan y paz!, debemos organizarnos en nuestras fuentes laborales, en nuestros puestos de venta, en los barrios, en las escuelas, y donde podamos, para, junto a nuestros compañeros, luchar por socavar los cimientos del sistema patriarcal capitalista que nos destruye todos los días y nos arrastra hacia la barbarie.

¡¡¡POR UN 8 DE MARZO COMBATIVO Y ORGANIZADO ! ! !
¡¡¡TRABAJADORAS DEL MUNDO UNÍOS ! ! !

Aquelarre Rojo

YPFB ACUERDA CON COOPERATIVISTAS MINEROS VENTA DE COMBUSTIBLE SIN SUBVENCIÓN, MEDIDA QUE SE PROPONE PARA TODO EL SECTOR PRODUCTIVO.

La Paz, RENNO 11/03/2025.-

En conferencia de prensa autoridades del sector a la cabeza del presidente de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Armin Dorgathen, señalaron que se importará, de forma temporal, combustible a precio internacional para el sector cooperativista minero a fin de cubrir con el 100% de su requerimiento, donde las autoridades plantean que dicha solución temporal se aplicará para el resto del sector productivo.

"Con el fin de dar cumplimiento al sector productivo, al sector minero específicamente, que es uno de los sectores que también nos permite generar exportación de minerales y generar divisas, es que YPFB logró un mecanismo mediante el cual va a realizar lo que sería la importación de combustible a precio internacional y eso vamos a poder proveer a estos sectores productivos", señaló el ministro de Hidrocarburos y Energías, Alejandro Gallardo

Mientras el presidente de YPFB, explicó que se trata de una "solución temporal", para cubrir la demanda del 100% de los sectores productivos, entre ellos, el sector minero cooperativista que genera divisas con la exportación de minerales.

"Como YPFB hemos creado este programa como solución temporal, el poder importar para los sectores productivos, como el sector minero, con el que estamos sentados en este momento, como YPFB Logistics y Botrading, empresas que tenemos para hacer este transporte del combustible, y ofrecer al agro un 100% del abastecimiento, al sector minero, un 100% del abastecimiento para sus actividades productivas", indicó.

De acuerdo con ambas autoridades, en la actualidad se está cubriendo un 50% de la demanda de carburantes debido a factores externos, como la crisis energética, e internos, vinculados a la falta de divisas para pagar por el combustible debido a que la Asamblea Legislativa Plurinacional no libera los créditos por más de \$us 1.667 millones, de los cuales al menos \$us 500 millones son de libre disponibilidad.

Esta situación llevó a que desde hace unas semanas se formen largas filas de vehículos en las estaciones de servicio en busca de gasolina y diésel que en el país es subvencionado.

La declaración de Armin Dorgathen Tapia, presidente de YPFB, es un tácito reconocimiento de la insolvencia del gobierno para seguir manteniendo la subvención del precio de los carburantes, levantando en los hechos primero la subvención del diésel y convocando a las empresas privadas a la libre importación de esta y a la venta a empresas del sector productivo nacional a precios internacionales. ¿Quién pagará el peso de lo que significa este reconocimiento? El POR ya anticipó este acontecimiento y lo declarado ayer, acelerará la profundización del hambre y miseria de los sectores más depauperados. Por lo que no permitiremos el levantamiento de la subvención y convocamos al pueblo boliviano a luchar por recuperar los dólares de manos de las transnacionales, empresarios nacionales, grandes latifundistas del oriente, banqueros privados y empresarios disfrazados de cooperativistas del oro, que son quienes se han apropiado de los dólares que ingresan al país.

Extracto de Massas n° 734, POR-Brasil

TRES AÑOS DE GUERRA EN UCRANIA: TRUMP AVANZA HACIA SU OBJETIVO DE “PAZ”

Sólo la clase obrera ucraniana, rusa y europea puede poner fin a la guerra de dominación y rechazar la paz anexionista y saqueadora impuesta por el imperialismo

[...]El cambio realizado por Trump, en oposición a las directrices de Biden, se basa en el fracaso militar de Ucrania. Tarde o temprano, la guerra tendría que terminar. Cuanto más avanzada fueran la penetración de las fuerzas rusas, peores serán las condiciones para que Ucrania acepte la derrota. Sin duda, Trump seguiría la línea de Biden si hubiera una posibilidad de que Ucrania avanzara en la reconquista del terreno perdido en el este del país. El cambio de posición no modifica la esencia de la política imperialista de Estados Unidos con respecto a la guerra. La pregunta para los republicanos se planteó en términos de cómo sacar provecho del fracaso militar de Ucrania.

Biden convirtió al pueblo ucraniano en carne de cañón para alcanzar los objetivos estratégicos de la dominación imperialista. Y Rusia utilizó la invasión militar como escudo para Ucrania. Ahora Trump convierte a Ucrania en moneda de cambio con Rusia mediante un acuerdo con Putin. Al final, Ucrania es derrotada y Estados Unidos sale victorioso, aprovechando la derrota de Zelensky, sus generales y la oligarquía burguesa ucraniana. El siervo Zelensky decidió exigir seguridad para Ucrania en caso de un acuerdo de alto el fuego. Y casi fue expulsado de Estados Unidos por Trump en la reunión del 28 de febrero. Como se puede ver, los próximos pasos hacia una reunión con Putin dependerán de los términos del acuerdo de paz Trumpista.

Trump admite que Rusia se anexionará parte del territorio conquistado, ya que es una condición para poner fin a la guerra. En la misma línea, descarta la posibilidad de que Ucrania se integre en la OTAN. A cambio, Ucrania tendrá que someterse al saqueo de Estados Unidos. Está en marcha el acuerdo de entrega de reservas minerales y tierras raras para su explotación por las transnacionales norte-americanas.

Putin, por su parte, ha ofrecido a Trump el regreso de los capitales norte-americanos para su explotación en territorio ruso. En este caso, se incluiría la región anexionada del este de Ucrania, ya que contiene gran parte de las tierras raras. Este plan explica por sí solo por qué Trump dejó fuera del acuerdo a los aliados europeos. La discusión de los gobiernos europeos sobre la seguridad de Europa frente a la Rusia «expansionista» esconde el interés de sus capitalistas en participar en el saqueo de Ucrania y en las facilidades que Putin ofrece a los capitalistas estadounidenses.

Debemos denunciar y rechazar la paz dictada por Estados Unidos, máxima expresión del imperialismo, y negociada por Rusia, que oprime a las antiguas repúblicas soviéticas. Esta situación dramática para el pueblo ucraniano se ha producido precisamente por la contrarrevolución que destruyó la URSS, la restauración capitalista y la necesidad de Rusia de oprimir a las antiguas repúblicas soviéticas. Pero, en esencia, se debe a la crisis de la dirección revolucionaria, a la completa desorganización de la clase obrera y a su subordinación a las fuerzas que sostienen el capitalismo en decadencia. Esto no significa que la clase obrera y el resto de los explotados no tengan su propia respuesta a la paz de los gobernantes. Las banderas proletarias de «Paz sin anexión» y «Autodeterminación de las naciones oprimidas» han surgido de la guerra que comenzó hace tres años. Estas banderas indican concretamente que sólo la clase obrera puede derrotar la ofensiva imperialista contra Rusia e imponer la autodeterminación de Ucrania bajo un gobierno revolucionario y comunista.

P.O.R. (1935 - 2025)
90 años de lucha consecuente
CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO